

« E tots los reis dels cristians trameteren ambaixadors e foren en la vila de Perpinyà. » Gabriel Turell, 1476.

Renseignements

Animation du patrimoine

Casa Xanxo, Maison d'art et d'histoire 8 rue de la Main de Fer B.P. 20931 • 66931 Perpignan Cedex tél. 04 68 62 38 84 • fax 04 68 62 38 83 animationdupatrimoine@mairie-perpignan.com www.mairie-perpignan.fr











À l'occasion des Journées européennes du patrimoine Perpignan, Ville d'art et d'histoire, vous invite à découvrir le Concile de Perpignan 1408-1409



Perpignan fut le théâtre de l'un des épisodes les plus marquants du grand schisme d'Occident, qui divisa l'Europe à la fin du Moyen Âge. L'élection de deux papes rivaux, l'un à Rome et l'autre à Avignon, fragilisa l'Église et toute la société occidentale. En 1408, Pere de Lluna, élu pape d'Avignon sous le nom de Benoît XIII en 1394, trouve refuge au château royal de Perpignan après avoir vainement cherché à s'entendre avec son rival. Pour mettre fin au schisme et légitimer sa position, il convoque un concile dans l'église Notre-Dame de La Réal. Près de 350 participants s'y assemblent de

novembre 1408 à mars 1409, sans parvenir à endiguer la rébellion. À l'obéissance à l'un des papes rivaux, on commence en effet à préférer l'unité de l'Église. Afin d'amener Benoît XIII à se démettre de ses fonctions, l'empereur Sigismond organise une rencontre à Perpignan en 1415, mais les négociations échouent. Durant deux mois, les cours du pape, de l'empereur et du roi d'Aragon auront déployé leur magnificence dans le palais des rois de Majorque et dans les rues de la ville. En 1417, Benoît XIII est déposé par le concile de Constance et il se réfugie à Peníscola où il meurt en 1422, sans avoir renoncé à la papauté.

Dans le cadre de « 2008, Perpinyà capital de la cultura catalana », le sixième centenaire du Concile de Perpignan sera célébré à l'initiative de la direction de la Culture. Du 24 au 26 janvier 2008, aura lieu un colloque placé sous la responsabilité scientifique d'Hélène Millet, directeur de recherches au CNRS, Laboratoire de Médiévistique occidentale de Paris de l'université de Paris I, qui réunira à Perpignan des professeurs des universités de Montpellier, Toulouse, Pau, Orléans, Perpignan, Paris I, Navarre, Madrid, Lleida, Aachen, Aberdeen... À l'occasion des Journées européennes du patrimoine, Hélène Millet donnera une conférence en introduction à ce colloque international.

Perpinyà va ser el teatre d'un dels episodis més marcants del gran cisma d'Occident. El 1408, Pere de Lluna, elegit papa sota el nom de Benet XIII, es refugia al palau dels reis de Mallorca, després d'haver estat foragitat d'Avinyó. Convoca un concili dins la nau de l'església de La Real, on prop de 350 eclesiàstics intentaran trobar una solució pacífica al conflicte que divideix l'Església des de fa trenta anys. En el marc de « 2008 Perpinyà capital de la cultura catalana », serà celebrat el sisè centenari del Concili de La Real. Hélène Millet, responsable científica de la preparació d'un col·loqui internacional organitzat per la direcció de la Cultura, donarà una conferència introductora a l'ocasió de les Diades europees del patrimoni 2007.

Conférence « Le Concile de Perpignan (1408-1409) »
par Hélène Millet
dimanche 16 septembre 2007 à 18 h 00
Église Notre-Dame de La Réal – entrée libre.